



Nomos

# Die Musterfeststellungsklage – gelungene Erweiterung oder unvereinbarer Fremdkörper des deutschen Zivilprozessrechts?



## Die Musterfeststellungsklage

Bindungswirkung und Verfahrenskoordination

Von RA Dr. Sven Botthäuser

2023, 367 S., brosch., 114,- €

ISBN 978-3-7560-0377-8

(Düsseldorfer Rechtswissenschaftliche Schriften, Bd. 179)

[www.nomos-shop.de/isbn/978-3-7560-0377-8](http://www.nomos-shop.de/isbn/978-3-7560-0377-8)

Das Werk betrachtet das Spannungsverhältnis zwischen dem traditionell auf den Individualprozess ausgerichteten deutschen Zivilprozessrecht und der als Kollektivverfahren ausgestalteten Musterfeststellungsklage. Insbesondere die Bindungswirkung der Musterfeststellungsklage sowie die verfügbaren Möglichkeiten der Verfahrenskoordination

werfen eine Vielzahl unbeantworteter dogmatisch sowie praktisch relevanter Fragen auf. Einige dieser Fragen lassen sich mit dem erprobten Instrumentarium des Zivilprozessrechts bewältigen. Andere hingegen erfordern nach Ansicht des Autors weiteres Handeln des Gesetzgebers, um Individual- und Kollektivverfahrensrecht erfolgreich zu versöhnen.

Bestell-Hotline +49 7221 2104-260 | Online [www.nomos-shop.de](http://www.nomos-shop.de)  
E-Mail [bestellung@nomos.de](mailto:bestellung@nomos.de) | Fax +49 7221 2104-265 | oder im Buchhandel

Sie haben das Recht, die Ware innerhalb von 14 Tagen nach Lieferung ohne Begründung an Nördlinger Verlagsauslieferung GmbH & Co. KG, Augsburg Str. 67A, 86720 Nördlingen zurückzusenden. Bitte nutzen Sie bei Rücksendungen im Inland den kostenlosen Abholservice. Ein Anruf unter Tel. +49 7221 2104-260 genügt. Unsere Datenschutzbestimmungen finden Sie unter [nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung](http://nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung).

Nomos Verlagsgesellschaft  
Waldseestraße 3–5 | D-76530 Baden-Baden | [www.nomos.de](http://www.nomos.de)

 Nomos  
eLibrary



Nomos

# The Musterfeststellungsklage – Irreconcilable Novelty or Successful Extension of German Civil Procedure Law?



## Die Musterfeststellungsklage

Bindungswirkung und Verfahrenskoordination

By RA Dr. Sven Botthäuser

2023, 367 pp., pb., € 114.00

ISBN 978-3-7560-0377-8

(Düsseldorfer Rechtswissenschaftliche Schriften, vol. 179)

In German

[www.nomos-shop.de/isbn/978-3-7560-0377-8](http://www.nomos-shop.de/isbn/978-3-7560-0377-8)

This work examines the tension between German civil procedural law, which traditionally focuses on individual proceedings, and the collective model declaratory action. In particular, the binding effect of the model declaratory action and the existing mechanisms to coordinate dissimilar proceedings raise many unanswered dogmatically and

practically relevant questions. Some of these questions can be dealt with using the well-established instruments of civil procedure law. Others, however, require further action by the legislature to reconcile individual and collective procedural law successfully.

Hotline for your order +49 7221 2104-260 | Online [www.nomos-shop.de](http://www.nomos-shop.de)  
E-Mail [orders@nomos.de](mailto:orders@nomos.de) | Fax +49 7221 2104-265 | or in your local bookstore

You can withdraw from your book order without giving reasons within fourteen days. Simply send your written withdrawal within the given period to: Nördlinger Verlagsauslieferung GmbH & Co. KG, Augsburgener Str. 67A, 86720 Nördlingen, Germany or to your bookstore. A withdrawal binds you to return the items. All costs and risks of return are payable by the addressee. You can find our privacy policy online at [nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung](http://nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung).

Nomos Verlagsgesellschaft  
Waldseestraße 3–5 | D-76530 Baden-Baden | [www.nomos.de](http://www.nomos.de)

 Nomos  
eLibrary